

Landesbibliothek Oldenburg

Digitalisierung von Drucken

De L'Esprit Des Loix

Ou Du Rapport Que Les Loix Doivent Avoir Avec La Constitution De
Chaque Gouvernement, Les Moeurs, Le Climat, La Religion, Le Commerce,
&c.

Montesquieu, Charles de

Amsterdam, 1749

Chapitre III. Que la pluralite des Femmes depend beaucoup de leur
entretien. Chapitre IV. Que la Loi de la Polygamie est une affaire de
calcul.

urn:nbn:de:gbv:45:1-600

CHAPITRE III.

Que la pluralité des Femmes dépend beaucoup de leur entretien.

QUOIQUE dans les Païs où la Polygamie est une fois établie, le grand nombre des femmes dépend beaucoup des richesses du mari, cependant on ne peut pas dire que ce soit les richesses qui fassent établir dans un Etat la Polygamie: la pauvreté peut faire le même effet, comme je le dirai en parlant des Sauvages.

La Polygamie est moins un luxe que l'occasion d'un grand luxe chez des Nations puissantes. Dans les Climats chauds (1) on a moins de besoins; il en coûte moins pour entretenir une femme & des enfans. On y peut donc avoir un plus grand nombre de femmes.

CHAPITRE IV.

Que la Loi de la Polygamie est une affaire de calcul.

SUIVANT les calculs que l'on fait en divers endroits de l'Europe il y naît plus de garçons que de filles (2); au contraire les Relations de l'Asie nous disent qu'il y naît beaucoup plus de filles (3) que de garçons. La Loi d'une seule femme en Europe, & celle qui en permet plusieurs en Asie, ont donc un certain rapport au Climat.

Dans les Climats froids de l'Asie il naît comme en Europe plus de garçons que de filles; c'est, disent les (a) Lamas, la raison de la Loi qui chez eux permet à une femme d'avoir (4) plusieurs maris.

Mais j'ai peine à croire qu'il y ait beaucoup de Païs où la disproportion soit assez grande pour qu'elle exige qu'on y introduise la Loi de plusieurs femmes ou la Loi de plusieurs maris. Cela veut dire seulement que la pluralité des femmes, ou même la pluralité des hommes, est plus conforme à la Nature dans de certains Païs que dans d'autres.

J'avoue que si ce que les Relations nous disent étoit vrai, qu'à Bantham (a) il y a dix femmes pour un homme, ce seroit un cas bien particulier de la Polygamie.

Dans tout ceci je ne justifie pas les usages, mais j'en rends les raisons.

(1) A Ceylan un homme vit pour dix sous par mois; on n'y mange que du ris & du poisson. *Recueil des Voyages qui ont servi à l'Etablissement de la Compagnie des Indes, Tom. 2. Part. I.*

(2) Mr. Atournot trouve qu'en Angleterre le nombre des garçons excède celui des filles; on a eu tort d'en conclure que ce fût la même chose dans tous les Climats.

(3) Voy. *Kempfer*, qui nous rapporte un dénombrement de *Méico*, où l'on trouve 182. mille 72. mâles, & 223. mille 573. femelles.

(4) *Albuzéit el-hassen*, un des deux Mahométans Arabes qui allèrent aux Indes & à la Chine au neuvième Siècle, prend cet usage pour une prostitution. C'est que rien ne choquoit tant les idées Mahométanes.

(a) *Dubal-de*, Mémoires de la Chine, tom. 4. p. 461.

(a) Recueil des Voyages qui ont servi à l'Etablissement de la Compagnie des Indes. Tom. I.

